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  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（四月十九日）出席「香港中小企

品牌發展分享暨『冠玲瓏』創健力士世界紀錄殊榮慶祝酒會」後，就旅遊業和中

小企業與傳媒談話內容： 
 
記者：昨日社科院說，香港旅遊環境不斷惡化，政治因素會對旅遊有負面影響，

政府是否同意這點？ 
 
商務及經濟發展局局長：首先，我們要與香港的業界一起共同努力，發展香港的

旅遊產業，必須要大家有一個好客的文化。首先我們一定要停止所有對於我們旅

客的不禮貌行動，這是第一樣事情。第二，我們在宣傳方面亦要下很多工夫，與

業界一起發展。今年《財政預算案》內我們亦額外撥款二點二億在發展旅遊方面，

推廣及宣傳香港，塑造我們的好客形象。最主要的是，香港不論是業界或市民，

都能夠表示出我們對旅客友善的文化，這對香港的整體，不單是旅遊業，對其他

零售業、住宿行業都有幫助。 
 
記者：是否認同綠皮書（中國社科院旅遊研究中心《旅遊綠皮書》）所說，政治

因素真的影響到香港的旅遊業？ 
 
商務及經濟發展局局長：我不會考慮其他這些因素，但作為推廣香港旅遊（的政

策局），要看看我們本身在好客的文化方面、提升我們景點的吸引力、增加旅遊

設施的容量，以及香港不同的旅遊特色，例如我們的美食，在這方面下些工夫。

所以接下來今年會有很多盛事，我們會加大其規模，以及（增加）有些新項目，

例如 Formula E 賽車，第一次來到香港發展，我們希望可以做到一個旅遊的氛圍。

或者在一些傳統的建築物投放激光，在視覺上的吸引力，多元化地吸引旅客。又

例如，在美酒佳餚的巡禮中，我們會很大程度上加大規模，引入更多特色。所以，

我們希望無論在我們的樂園景點的擴建項目，或是增加酒店的供應，以及在各方

面的推介、特色和容量方面，能吸引更多旅客到來。旅遊業在香港是十分重要的，

我們僱用了很多這方面的員工，所以希望大家都以香港的經濟發展為一個重要的

方向，大家集思廣益和共同努力。 
 
記者：剛剛本星期迪士尼宣布裁員，昨日亦有旅遊業界表示未來「五一黃金周」

的內地訪港團數字會下跌，是否代表香港的遊樂設施的吸引力不足，或者已經步

入寒冬？ 
  
商務及經濟發展局局長：大家看到旅遊業現時進入調整期，我們亦要看整體大方

向，我們周邊的競爭對手有放寬簽證的措施，加上它們幣值方面的貶值，的確將



一部分內地旅客吸引到它們那裏，但這些是有周期性的，我很相信香港的旅遊亦

有相當吸引力。看看數字，三月（應為一至三月）的（訪港旅客）數字有下跌趨

勢，整體來說下跌了大約百分之十點九，這是整體的數字，在內地旅客方面下降

了大約百分之十五點一。但是我們亦見到非內地旅客數字是上升了百分之五，這

跟我們的推廣方面有關係，因為大家見到旅發局（香港旅遊發展局）投放的資源

超過七成都是在海外市場作推廣，所以我們見到海外旅客的增加，是有一定的作

用。我亦看到四月份的初步數字，頭半個月的整體跌幅收窄了很多，所以四月比

三月暫時來說是比較好的。我們會密切觀察這個趨勢，及因應情況與旅發局和業

界推出更多不同的計劃，吸引更多旅客來香港。 
 
記者：對日後旅遊業的發展是否悲觀？ 
 
商務及經濟發展局局長：剛才我已說過，旅遊業的發展是非常重要的，僱用了很

多僱員，所以在這方面我們增撥資源之餘，亦與業界一同合作，（希望）能夠開

拓更多市場，特別現時我們認為短途市場有一定的吸引力，因為譬如歐美市場會

受經濟的大環境影響，所以我們會策略性地與業界一同努力。 
  
記者：局長能否說說早前曾經去信一些銀行叫他們協助中小企營商……？ 
 
商務及經濟發展局局長：大家知道政府非常重視中小企在香港的發展，中小企大

約僱用了我們一半的就業人數，就數額來說，中小企佔香港整體企業的百分之九

十八，所以中小企的發展空間非常重要。過往我亦曾去信予銀行，特別是中小企

感到艱難的時候，銀行除了遵循審慎的原則外，（應）盡量體諒中小企經營環境

的困難，在這些時候在融資方面更加方便中小企的需要。以往我亦曾（發）出類

似的信，這次並非第一次。其實我亦奇怪今次為何大家突然關注（事件），因為

我們沒有對外提及這件事。我記得我在立法會的委員會上提過一次，已是幾星期

前，大家突然注意到（事件）我亦感到少許奇怪，因為以往有做過類似事情，而

立法會議員亦曾作出要求，所以今次我們因應有相關情況而發出一批信予銀行。

其實我們除了銀行貸款外，大家留意到工貿署（工業貿易署）亦有「中小企業信

貸保證計劃」，方便中小企融資，現在亦有特別優惠措施「中小企融資擔保計劃」，

我們希望參與有關計劃的銀行能體恤中小企的需要。政府在計劃推出時，其實是

希望中小企得到它們需要的資金運作，所以這是理所當然的工作。 
 
記者：政府之後會否有措施預防中小企有倒閉潮？ 
 
局長：其實我們有很多措施幫助中小企，剛才我提及融資方面，及市場發展基金，

均是工貿署的恆常工作。剛才你聽到有關的企業代表說，我們的「專項基金」（在）

拓展外銷市場（方面）有用，我們會透過這些不同計劃幫助中小企融資，開拓市



場，中小企企業亦可申請相關基金幫助整個企業發展。我們亦有很多（企業的業

務是）出口到其他地方，我們在信保（信用保險）方面亦有優惠幫助中小企在這

段時間，在所有信用保險方面的需要，所以我們正循着多個方向幫助中小企發展。 
  
記者：下半年有不少大型郵輪以香港為母港，其實政府怎樣看未來的旅遊發展？

是否如你剛才說旅發局會吸引更多海外旅客，這是否其中一點？ 
  
商務及經濟發展局局長：郵輪碼頭是一個很重要的項目，即是郵輪旅遊方面，大

家都見到我們的郵輪碼頭，特別是啟德郵輪碼頭的發展很快，今年大約會有九十

次郵輪來香港，明年照現時可見已登記的，大約有一百六十（次）郵輪來香港，

亦有個別郵輪公司會增加在香港方面的發展，譬如皇家加勒比（國際遊輪）公司

會在十一月有兩艘郵輪以香港作為母港。我從我的辦事處都看到，雖然遠一點，

但都看到啟德郵輪碼頭昨日有兩艘郵輪在那裏同時停泊，這表現了我們在郵輪碼

頭設施增加後，亦吸引郵輪班次來香港。 
  
記者：是否接下來會繼續吸引更多……？ 
  
商務及經濟發展局局長：是，這是我們發展的方向。 
 
記者：但見到碼頭內有些商店拖欠員工薪金，是否碼頭設施方面人流比較少？除

了旅客外，本地人都很難去？ 
 
商務及經濟發展局局長：這要看商業發展模式和市場方面的需要，啟德郵輪碼頭

內的餐廳，例如中餐廳的生意都不錯。最近大家見到（連接觀塘碼頭的）街渡服

務，每日都有（超過）五百人次使用街渡。其實啟德郵輪碼頭周邊的設施現時仍

未興建，我相信隨着啟德發展區的發展，旅客或者前往啟德郵輪碼頭使用設施的

人數，會不斷增加。多謝大家。 
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